
老佩特逝世的消息刷了屏。

在中国足坛，南斯拉夫教练前前

后后来过不少， 但是老佩特的逝世，

还是让许多人情不自禁地发自内心

地怀念他。 为什么？

原申花经理人说，“在我经历的

所有教练中，他是最正直的。 ”

佩特2000年加入申花，当时的申

花，被称为千年老二，与大连万达竞

争联赛冠军， 总是在最后差一口气。

因此申花把他从南斯拉夫招来，他也

知道他的责任重大。 在那个时候，申

花实力强大，眼界也颇高，一般的教

练根本看不上眼。

佩特科维奇在出任上海申花俱

乐部主教练一职前，担任塞尔维亚和

黑山国家队主教练，他是从国家队任

上辞职离开，来到上海的。当时，他考

察了申花队后，觉得带领俱乐部队更

符合他的个人意愿。当然申花给出的

薪水，也是打动他的重要原因。 尽管

在当时甲A的外教里，他的薪水并不

算最高，但比他之前的工作还是高出

很多。

肩负着夺冠的使命，佩特来到申

花。 他与前几任外教最大的不同，便

是不讲花哨，着重基础。他说，基础是

一切的基石，基石打好了，再配以各

种战术，战斗力才能持久。 相比他的

前任老彼得，佩特的训练思想就和他

的为人一样，实在，厚实。老彼得的聪

明之处， 就在于发掘个人闪光点，利

用“曲径”通向胜利。 某位经理人说，

佩特的足球思想更扎实， 也更能持

久。 在当时，老佩特的这一想法会受

到质疑，那时正是职业化初期，很少

人有那个耐心，都急功近利，恨不得

一个赛季便创甲A的纪录。 接受了老

佩特，并且俱乐部和他的合作非常愉

快， 觉得这种磨细功的工匠精神，确

实是申花所需要的。

老佩特上任后便带队去澳大利

亚墨尔本冬训。 一个多月里，作为随

队记者，我近距离地观看了他和他的

团队的训练，方法细之又细，每一个

步骤都不能少，有些训练方式在当时

还是第一次看见。比如为了增强门将

扑球的出发力，教练用橡皮筋绑住守

门员腰身练出击，这样的做法在现在

也许司空见惯， 但在当时还真开了

眼。

申花之前几任外教，个人风格都

十分明显， 斯托伊科维奇的沉闷，安

杰依的火热，老彼得的暴躁，唯佩特

则温文尔雅，就像是大学教授。 他从

不公开批评球员，即使对球员有什么

看法，也私下交流。

佩特在申花很快赢得了球员们

的支持。 他就像一位很好合作的同

事，一位师长，一位父亲，在俱乐部里

有很好的口碑， 受到了极大的尊重。

当时队内气氛非常好，比赛也打得精

彩，联赛一度取得七连胜。 后来因为

两位前锋兰科维奇和曲圣卿的受伤，

战绩一度下滑， 最后被万达反超，但

仍然获得了联赛亚军。 但是，那支申

花队，已经形成了自己稳定和华丽的

打法。

佩特离开申花后，又去四川冠城

执教， 但终未实现甲A夺冠的目标，

也为他人生之憾。但他在中国足坛获

得的好声誉，也可抵回他的遗憾。
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利物浦队时隔30年终于再次拿

到顶级联赛冠军， 对于利物浦死忠

来说，这是一个终于圆梦的时刻。

利物浦以如此巨大的优势，夺

得英超联赛冠军。 这个冠军来自于

很多人的努力， 但是我想说的还是一

个人，他就是克洛普。

我参加过他在安菲尔德举行的新

闻发布会， 那很特别。 利物浦给人的

感觉和过去完全不同了。

人们一直记得，五年前的2015年，

克洛普终于成为利物浦队主教练的时

候， 他给利物浦球迷的那句关于冠军

的承诺。 其实在当时的发布会上，他

还说了另外一段颇具哲学意味的话。

“当我离开多特蒙德时，我说的最

后一句话是，当一个教练到来时，别人

怎么看他并不是那么重要； 而他离开

时，人们对他的评价却更为重要。 ”

没错， 克洛普所获得的转会资金

的确不少。 与此同时， 利物浦队在全

世界范围内的球迷的确也不少。

但是， 这些都无法确保你一定能

取得冠军。 这方面无论在英超还是在

任何联赛，都会有很多反面的例子。

克洛普虽然是德国人， 但是他和

利物浦的很多气质是相通的。 他的豪

爽性格以及他的战术思维， 包括他在

球场上的充满激情的指挥风格。

其实克洛普和他的利物浦队也不

是走得一直一帆风顺， 他们曾经距离

欧冠冠军只有一步之遥， 包括他们也

曾经距离英超冠军有一步之遥。 即便

在今年上半年有那么一段时间， 领先

第二名那么多分的利物浦队， 却有可

能面对一个没有冠军的赛季。 想象一

下，如果最后真是这样的结果，那对利

物浦来说多么不公平。

可以说， 克洛普就是这支红军一

直在等待的人。 利物浦未来一段时间

内，仍然是欧洲最强的球队之一。

为什么大家
怀念老佩特

隔岸观火

佩服恒大
宇观赛场

●广州恒大官宣聘请郑智担

任俱乐部一线队助理教练。 由于今

年的中超联赛拖拖拉拉地一直没

有重启 ， 大家也闲得无事可议可

侃，所以郑智从球员升任为教练员

后，舆论也算有了个话题来敲敲打

打。 欢喜恒大的、欢喜郑智的球迷

都拍拍手、喝喝彩。 厌烦恒大的，也

因此厌烦郑智的球迷有吐吐槽、泼

泼冷水的。各讲各的，正常。有评论

讲郑智从此开启了从球员到教练

的转型新模式。 我看，新是算不得

新了。 去年10月，恒大官宣主帅卡

纳瓦罗赴俱乐部学习班学习，郑智

就被官宣为代理主帅过。 只是卡纳

瓦罗学习态度端正，转身之间就回

归帅位了。 郑智也就复位了队长角

色。 尽管辰光短暂，但这段主教练

的历程不该被湮没的。 队长在危难

之际担当救火教练， 功不可没的。

应该讲郑智转型为教练的行程从去

年深秋就开始起步了。 记载队史、足

球史，严密为妥。

●到了40岁后当教练，不算早。徐

根宝从国家队的队长转型为足球教练

时为32岁。34岁后先后担任山西省队、

火车头体协队、云南省队主教练，43岁

已经担任国家二队主教练了。 也从队

长角色转型为教练的贾秀全在32岁时

就拜为八一队主帅， 次年即获得总政

治部的表彰。 高洪波当球员时就风风

光光，在亚青赛上当选过最佳射手，并

为中国夺得史上第一个亚洲冠军。 他

也是在32岁时开启教练员生涯的，担

任过中国国少、厦门蓝师、陕西人和、

上海东亚、江苏舜天队主帅。 2007年，

高洪波上任长春亚泰队主教练， 在首

个赛季就获得中超联赛冠军， 成为中

国职业联赛史上最年轻的冠军教头，

时年41岁，为少帅中的名帅。这样看来

郑智到不惑之年后才转型教练， 有点

迟了。希望郑智能够后来居上，为中国

足球早做贡献。

●有评论称 ，因为郑智 ，三年后

广州恒大将会有本土主帅上位。 更有

评论称，因为郑智 ，国足主帅李铁已

经有了妥妥的接班人。 我看如此议论

真是太不作兴了。 卡纳瓦罗还在恒大

帅位上，却有了为土帅晋升而开启的

对洋帅的倒计时。 而国足的铁帅正临

危受命，在亚洲区世界杯预选赛的40

强赛还不曾正式开打之时，却有了继

任者的安排之说。 车子还没有出库上

路，意想中的备胎已经被抬进了更衣

室。 吹吹喇叭、抬抬轿子过分了，就吹

出奇谈怪论了 。 拍马遛须也有底线

的，即不要抬一个、贬一片，不要有指

向地殃及无辜。 让卡帅、铁帅安安心

心地干下去吧。 “抢班夺权”的风言风

语要不得的。

自说自画

奇谈怪论
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聊聊克洛普

谁来背锅？

网坛的空窗期， 让许多球员

憋不住想要打比赛， 所以最近各

种表演赛层出不穷。在此之中，最

受关注的就是小德所主办的阿德

里亚巡回赛。 从一开始的星光熠

熠， 再到现在小德成为千夫所指

的对象， 这项表演赛究竟是怎么

翻车的？

对小德而言， 作为男单世界

第一、球员工会主席，他有必要担

当起球员领袖的角色。 所以在特

殊时期，为了鼓励其他球员，也为

了证明疫情的消退， 他打算在东

欧的四个国家举办这次巡回表演

赛。 谁知， 刚到了第二站克罗地

亚， 网球表演赛变成了互相指责

的表演赛。 由于表演赛防疫措施

不当， 加上球员们就像好久不见

的小学生而在一起嗨过了头，导

致球员们的集体感染， 连小德自

己都没能逃过一劫。 而最先感染

的参赛球员、 保加利亚人迪米特

洛夫在参赛前就已感到不适，但

未向组委会报备，最终确诊。这就

导致小德的父亲与迪米特洛夫的

经纪人在社交媒体上隔空打起了

嘴炮， 顺带把举办地克罗地亚也

拉入了吵架的群聊。

如果整件事都让小德负责，

显然是不合理的。 毕竟参赛的决

定权是把握在球员自己的手中，

而非小德强制他们参赛。 如果这

些球员更“惜命”一些而选择不参

赛， 也许他们得病的概率将会小

很多。 然而，作为组织者，小德需

要对防疫不当负责。 明知道病毒

仍然在到处“游走”，小德依旧和

这批参赛球员开派对、打篮球。再

加上东欧的疫情暴发， 小德更应

该带头让球员在非比赛时期保持

社交距离， 让观众观赛时做好个

人防护等措施， 但小德并没有这

么做。 这已经够毁坏小德作为一

个工会主席的形象了， 再加上他

父亲的神助攻， 以及他那份被认

为不够有诚意， 只有寥寥数句表

达歉意的致歉声明， 最终小德成

为了挨骂的对象。 这次表演赛也

成为了骂战的导火索。

为了找一个背锅侠， 一场骂

战就此开始。 小德的父亲想要甩

锅给迪米特洛夫， 而迪米特洛夫

的经纪人以及保加利亚的网协主

席对此进行了反驳。 再加上其他

参赛球员、吃瓜球员的各式言论，

总逃不开小德是否该负全责这个

问题。的确，小德应该为此负主要

责任，但互相指责难道能治病？对

确诊的球员们以及他们的团队成

员而言， 这次是一次不能再犯的

错误，也是最惨痛的一次教训。而

对逃过一劫的球员来说， 侥幸只

是一次两次，而非长久。吸不吸取

这次教训， 全要看他们自己怎么

想。但可以肯定，对骂不仅不能治

病，还会让人看上去有病。病毒暴

发不是某个人的错， 而是所有人

要开始与之斗争的标志。 但在这

场战役中表现如何， 才能决定谁

是谁非。

这场“表演赛”，到底谁该背

锅？

葛爱平

秦天
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姬宇阳

●

2011年前，中超没有恒大。

2011年后，中超恒大独大。

2011年至2019年， 恒大七连冠

八冠王，加上亚冠、超级杯等，恒大

的冠军是两位数， 名副其实的王中

王。

●

恒大何以如此辉煌？

原因之一，舍得花钱，配备最强

的阵容。

要么不买，要买就买最好的。

要么不买来， 买来就给予最好的

待遇。

上述两条， 保证了最强阵容的稳

定与进取性。

●

原因之二，不满足现状，追求更高

的目标。

带领恒大夺中甲冠军冲超成功的

是李章洙。此后，李还率恒大夺得了中

超冠军。李章洙是亚洲名帅，且熟悉中

国足球。 但，恒大请来了里皮，后又请

来了斯科拉里。

两位都是世界名帅。 顶级的。

在外援方面，也升级换代。

孔卡曾是中超大牌外援， 也是恒

大的核心球员，为恒大多次夺冠，立过

大功。

但，随着孔卡年龄增大，恒大果断

引进巴西现役国脚保利尼奥， 后又引

进塔里斯卡，升级换代。

本土阵容强，外援水平高，请的又

是高水平的外教， 这是恒大独大的基

本条件。 这样的条件， 想不夺冠都不

行。

●

原因之三，恒大的“三九”队规是

中超最严厉的，并得以严格地执行。这

一方面是思想教育， 一方面是优厚的

物质条件。

恒大赢球奖高，输球罚钱也不少。

输球罚钱， 这在中超是绝无仅有

的奖罚分明，且幅度都大，推动着球队

执行队规，顽强拼博，锐意进取，不敢

有丝毫的懈怠。

●

上述三点，是主要的。

现在， 恒大又完成了本土阵容的

新老交替，韦世豪、杨立瑜等年轻国脚

挑起了大梁。另外，主帅卡纳瓦罗也年

轻着，他是里皮的学生，保持并发扬着

一贯的足球理念与管理方法。

恒大领先一步， 未来几年还会一

马当先。

恒大厉害。 佩服恒大。

朱润宇


